

por las de algunos otros miembros de la Junta, se suspendió el trabajo de llevar listas, y se procedió á expedir las atestaciones á los electores que se presentaban, dándoles estas por riguroso turno.

3.º En el desempeño de sus funciones como Secretario de la Junta, su procedimiento fué ajustado á la ley, y por consiguiente á contentamiento de la Junta. Debo decir que tampoco notó en V. la intencion de privar á nadie del legitimo derecho de sufragar.

Dejo así conetada su anterior, y ma repito de V. atento, seguro servidor y amigo,

Juan de la C. Santamaría.

Bogotá, mayo 3 de 1874.

Lazaro Maria Perez.

Curiosa hubiera sido la recopilacion de todos los carteles que se han visto fijados en las esquinas con motivo de las pasadas elecciones; nosotros nos limitamos á copiar dos, llamando la atencion de los lectores hacia una circunstancia que les es comun: el odio al clero que entrambos manifiestan; lo mismo que la publicacion de don Lino Ruiz titulada "Ataques que honran," de la que tomamos el párrafo que coincide con la declaracion de odio de los dos citados carteles; dicen así:

"OJO A LOS CODOS"

"Tenemos noticia cierta de que todo el Seminario, disfrazado de gente decente, votará en las elecciones del domingo próximo. Alerta, liberales! NO HAY QUE DEJARSE TUMBAR POR ESOS MONIGOTES QUE VIVEN UNICAMENTE POR NUESTRA CLEMENCIA.

"Mayo 2 do 1874.

"Los vencedores del TRES DE MAYO."

"A los coros!"

"Se acuerdan como entrámos aquí el 18 de Julio? Pues bien, para escalar el Capitolio se necesita hacerlo con la misma música: EL DOMINGO, CAMBIAR EL ROSARIO POR EL CUCHILLO, Y EL TRASCO DE AGUA; BENDITA POR EL REVOLVER.

"Los artesanos." (?)

"Es un hecho público que varios liberales, entre los cuales hay algunos de ALTA POSICION OFICIAL, hemos pensado fundar ese periódico sin otra aspiracion que la de servir con lealtad é independencia á la gran causa de los PRINCIPIOS LIBERALES EN DUELO A MUERTE CON LA SOMBRIA REACCION CLERICAL.

Lino Ruiz."

Pasó á mejor vida, el viernes último el señor don Mariano Ortega Nariño. Sirvió á su patria desde los primeros años de su vida, ya en el ejército que combatió y venció al poder peninsular, ya en destinos civiles y de hacienda. En sus últimos años obtuvo una pension del Gobierno por ser uno de los militares de la Independencia, que apenas le sirvió para hacer menos angustiosa la pobreza á que había quedado reducido. Llevó siempre una vida arreglada y religiosa; su probidad era notoria y su industria y habilidad como mecánico reconocida por todos.

Lamentamos la pérdida de un amigo que hasta sus últimos instantes dió pruebas de honradez, de lealtad y de piedad religiosa.

SANTANDER.

Señor Director del Tradicionista.

Bucaramanga, abril 23 de 1874.

El curso ordinario de la política en este Estado no presenta ocasiones para una revista de este género. Aquí no hay oposiciones y el Gobierno puede hacer lo que quiera, sin que esté animado por la pasion de partido en muchos casos, por lo mismo que no encuentra resistencia ni obstáculos para el logro de sus deseos. Por otra parte, en Santander no hay partido conservador organizado, aunque si haya un inmenso número de conservadores. Nadie se ocupa de la cosa pública, como no sean los mismos encargados de administrarla, y un corto número de aspirantes á los puestos públicos. El pueblo de Santander es industrial, morigerado, sumiso, y valiente y celoso de sus libertades. Estas condiciones hacen de él un pueblo culto y acaso el que más adelanta ya en la Union colombiana en la práctica leal y honrada de la verdadera republica. No debe, pues, ser extraño el que de aquí no vayan revistas repletas de acontecimientos que llamen la atencion pública. Aquí nada sucede, se respetan todas las opiniones, y la entidad llamada Gobierno no ha suscrito aún á la cruzada del liberalis-

vado empleo como el de Magistrado. Aquí goza de generales simpatias en ambos partidos por sus relevantes dotes como caballero y como juez, haciendo justicia á todos sin distincion de clases ni de matices políticos.

El partido católico no puede tener candidatas propias por ahora. No obstante puede ejercer una influencia benéfica en pro de las ideas conservadoras de la sociedad. Ya que no triunfan sus hombres en las urnas, que triunfen en parte sus principios. Una buena administracion de justicia es una prenda de paz y un medio eficaz de asegurar todos los derechos y dar proteccion á todos los intereses. Viendo la cuestion candidaturas para el Tribunal por este lado, creo que debiera examinarse si los candidatos presentados llenan las condiciones requeridas, y sufragarse por ellos en caso afirmativo. El señor Suarez le hace honor al poder judicial; y para los hombres industrioses y para los propietarios, seria una garantía de acierto, de probidad y de imparcialidad su presencia en esta augusta corporacion depositaria del honor y de la fortuna de los ciudadanos y santuario de las libertades públicas. Mi opinion es, pues, que el partido conservador debe darle su voto á don Antonio Suarez Jaime para ministro del Superior Tribunal. Respecto de los demas candidatos nada puedo decir, porque no tengo el honor de conocerlos.

Concluiré esta revista con la noticia de la muerte del benemérito sacerdote católico doctor Francisco Romero, cura párroco de esta ciudad. Celoso de su ministerio, reformó las costumbres, aumentó la piedad en los fieles y el culto debido á Dios, creó la industria del café en los principales centros de poblacion de este Estado, nos construyó el sólido y elegante templo que hoy tiene esta poblacion y jamás se cansó de hacer bien á todos. Murió pobre como su divino Maestro, y al recibir el premio de sus virtudes pudo decir con San Pablo: Bonum certamen certavi, fidem servavi. He pechado la buena batalla, he guardado la fe. He hecho el bien, he procurado el progreso moral y material del país en el cual me he ocupado en suelta vivir y maturo en paz, legando á la posteridad altos ejemplos de virtud, de constancia y de amor patrio.

Progresista por excelencia, convirtió el tribunal de la penitencia en cátedra de progreso industrial, aliando así los intereses morales de sus feligreses con su bienestar material, convencido como estaba de que el trabajo enriquece al hombre, lo moraliza, lo educa y lo morigerá. Constante en esta labor que se impuso, aconsejó el cultivo del café y no cesó de amonestar á todos en este sentido, imponiendo penitencias de sembrar cierto número de matas á todos los que se acercaban á confesar sus culpas. San Andres, Lebrija, Bucaramanga y este Departamento le deben su bienestar de hoy, y el mejoramiento é impulso que ha recibido la agricultura y la exportacion creciente del café que produce estas comarcas. Su fallecimiento acaeció el martes 14 del mes en curso á las doce de la noche. El 15 tuvo lugar el depósito en la capilla de Dolores, y el 16 se verificaron las exequias y la misa de réquiem, asistiendo el clero de los pueblos circunvecinos. El gentío era inmenso y todas las clases, sexos y condiciones se dieron cita para solemnizar aquella funcion y hacer pública manifestacion de catolicidad y de gratitud al ilustre finado. Sus restos fueron conducidos por la tarde en medio de un concurso inmenso á la capilla del Hospital de Caridad inmediata al cementerio, en donde reposaron toda la noche hasta la mañana del 17, en que se verificó la inhumacion. Los señores José Joaquin Garcia, Tobias Valenzuela, Vanegas y Linares, pronunciaron discursos alusivos á la vida y virtudes de este varon justo y recto segun el corazón de Dios, que vivirá en la memoria de los santandereanos mientras se produzca el café y exista el templo católico de Bucaramanga. ¡Y despues se dice por los ignorantes que el clero católico y la religion romana están polledos con el progreso del siglo!

Soy del señor Director atento seguro servidor y amigo,

Cincinatio.

VARIA.

LOS INCAS TRASPORTADOS A TIERRA EXTRANJERA.—Las tumbas del Perú, convertidas en lastre. Restos enterrados por más de 300 años y desembarcados en los muelles de San Francisco.

El barco alemán Mathias Meyer se hallaba ahora descargando su lastre en el muelle de Front-street. Ayer tarde los hombres empleados en el trabajo y las personas que lo presenciaban quedaron sorprendidos al ver botar entre la arena calaveras y huesos de seres humanos. Inmediatamente se aglomeró una multitud de gente: muchos malos juicios y las expresio-

da se hacian cortes en la parte des costa, sin que se sospechara, se invadieron de muertos. No hay recuerdo de la época en que se erigieron esas que tal vez cuenten más de 300 años, es decir, que sean anteriores á los de españoles. En esa costa des llueve, y estando el terreno fuertemente nado de nitrato de soda y otras salmemento orgánico se seca y se conser-tado parcial de preservacion.

Cuerpos de hombres, mujeres y rados en la arena del desierto por s, pues, exhumadas con la apariencia. Tambien se han sacado de las tumbadidad de mazorca de maiz, huacos monedas y quipus. Algunas muestr reliquias se exhibieron el verano f "Academia de ciencias" de esta ci esas muestras se encontraba la piern con todas los huesos ceñidos por l las uñas de los pies en perfecto es serracion.

Los buques que descargan las maderas, &c. en Ancon, y que no ca ga de azúcar, tienen necesariament en lastre, que se obtiene de los terr maban en siglos pasados el cementer racion basta para hacer comprend fenómenos que se presenciaron aye lles. Esta es materia de un intere pero no hay nada de extraordinari mismo.

(Del Daily Morning Call 10 de 1873.—San Francisco).

El Tradicionista

BOGOTA, 5 DE MAYO DE

PARA LA HISTORIA

Empezamos á escribir lo sin que se hayan verificado elecciones para Diputados blea, que tan preocupa todos los espiritus; y mente hemos querido ant resultado que ellas tengan de que nos vaya á faltar hoy mas que nunca nece Lo que pasa hoy en Bc te, es doloroso para todo triota, porque manifiesta rupcion pública ha llega mino en que son inútiles la, la ley, la razon y las r nociones de justicia.

La última Asamblea l Estado, cediendo al cla y justamente alarmada nuncios dados en su pro miembros caracterizados liberal, resolvió no cer nes sin expedir una ley. siquiera en parte, los fra brian convertido el sufr dinamarca en la mas i indigna de las farsas. fracciones liberales rep aquella corporacion, ca cuales había sido victi vezas de sus contrarias eleccionarias, tenian int se de ellas en adelai partido conservador i interes, fué fácil cons ría necesaria para la la que es hoy la única nes. Como se ve, no de la generosa hidalg yoría liberal: fué ob necesidad.

Cuando esa ley s anresuró el periódico

Handwritten notes in the left margin: No 920, Bogota, mayo 5/1874, F. N. 204, Bogota, Amolli, Tim. II, Seco Cundinamarca, B.N.C. sala prensa 104